



INE: más de 64 mil personas están en la informalidad en la Región de Tarapacá

Estudio UDP también reveló que 9 de cada 10 trabajadores por cuenta propia no paga cotizaciones.

Javier Tapia Zapata
 javiera.tapia@estrellaiquique.cl

La Región de Tarapacá enfrenta un reto significativo en su sistema previsional: el 32% de sus trabajadores está en la informalidad, lo que equivale a más de 64 mil personas. Lo anterior, según el último informe de empleo del INE.

A esta realidad se suma un reciente estudio del Observatorio del Contexto Económico de la Universidad Diego Portales (UDP), nueve de cada diez trabajadores por cuenta propia en el país no cotiza para su jubilación, y definió que dicha situación es mayor entre las personas que tienen bajos ingresos mensuales y menores niveles educativos.

El informe reveló que el no pago de cotizaciones es mayor en segmentos como los trabajadores familiares no remunerados (100%) y los independientes o por cuenta propia (87%), mientras que el porcentaje es menor entre los asalariados.

La falta de cotización también afecta de manera desproporcionada a ciertos grupos, incluyendo a la población migrante, donde un 33,2% de los extranjeros empleados en el país tampoco realiza aportes previsionales, siendo esta cifra mayor en las regiones al norte del país.

Sergio González Carvajal, académico de la Facultad de Ciencias Empresariales y jefe de la carrera de Ingeniería en Administración Logística de la Universidad Arturo Prat, advirtió sobre las consecuencias de esta situación.

“Quien no cotiza evidentemente no va a tener una acumulación de ahorros que le permita tener una pensión en el futuro estructurada sobre sus propios aportes, por lo tanto va a tener que optar a la PGU (Pensión Garantizada Universal)”, indicó.

Por otro lado, respecto a la salud, sostuvo que tendrá que optar por la atención en salud pública, donde la situación es crítica. “Hay una gran escasez de insumos, de recursos, de



EL 86,3% DE LOS TRABAJADORES QUE GANAN \$200 MIL O MENOS AL MES NO COTIZA, SEGÚN ESTUDIO.

87%

de los trabajadores por cuenta propia no cotizan en el país, según estudio del Observatorio Económico de la UDP.

especialistas, lo que es grave y por lo tanto las colas de espera son tremendas en la salud pública”, explicó González.

Desde la perspectiva

empresarial, Livio Lanino, presidente de la Cámara de Comercio Detallista, enfatiza que la formalización es fundamental para la economía local y nacional.

En ese sentido, Lanino estima que la informalidad laboral es aún mayor de lo que reflejan los datos oficiales del INE, lo cual impacta negativamente en la economía regional.

“La falta de cotización no solo afecta a quienes deciden no cotizar, sino

que también plantea un desafío para el Estado, que en el futuro tendrá que asumir el costo de salud y jubilación de estos trabajadores”, subrayó Lanino.

El presidente de la Cámara de Comercio Detallista también considera que el problema de la informalidad podría ser abordado con estrategias que incentiven la inversión y el crecimiento en lugar de solo aumentar impuestos.

“Instamos a incentivar la inversión en lugar de aumentar impuestos, pues hay millones en transacciones informales en las calles que, que al ser recuperados, podrían sostener los servicios públicos”, indicó y agregó que es dinero vital para mantener la asistencia pública en recintos de salud, entre otras necesidades de los ciudadanos, dinero que advirtió “se encuentra en las calles”.

CEDIDA